
ATA DE REUNIAO DA COMISSAO MUNICIPAL PARA 0 DESENVOLVIMENTO

SUSTENTAVEL (AGENDA 2030)

Reuniâo Extraordinária do Plenário

I- Dia, horas e local da reunião

Aos 14 dias do mês de outubro do ano de 2024, as 18 horas e 07 minutos foi

realizada no auditOrio da Prefeitura Municipal de Jacarel, sob a presidência de

Alexandre Vaz de Oliveira Moraes, reuniäo extraordinária da Comissão Municipal

para o Desenvolvimento Sustentável (Agenda 2030) biênio 2024-2025.

A palavra foi dada ao Alexandre Moraes, presidente da Comissão, que empossou

os seguintes membros em virtude da Portaria n° 4.286/2024:

Marcos Cesar Peloggia, portador do RG n° 14.133.177, sendo o suplente,

representante da FonteSol Energia LTDA;

Felipe Batista da Silva AraUjo, portador do RG n° 33.998.186-6, sendo o suplente da

Wana IndUstria e Comércio de Produtos Qulmicos LTDA.

II- Membros presentes

As 18h07 foi realizada verificacao dos membros presentes no auditOrio. Estavam

presentes representantes das seguintes entidades do Poder PUblico e da Sociedade

Civil Organizada:

Poder PUblico

Alexandre Vaz de Oliveira Moraes, sendo o titular, representante do Gabinete do

P refeito;

Fabiana Aparecida dos Santos, sendo a suplente, representante da Controladoria

Uniflcada do MunicIpio;



Natália Karnauchovas, sendo a titular, representante da Secretaria de Governo e

P lanejamento;

Nicole Cristina de Oliveira, sendo a suplente, representante da Secretaria de

Governo e Planejamento;

Sociedade Civil Organizada

Diogo Rosa da Silva, sendo o suplente - Faculdade Anhanguera de Jacarei,

representante de Entidades acadêmicas e de pesquisa;

Wagner Ferraz Castro, sendo o suplente - Instituto Federal de Educacao, Ciência e

Tecnologia de São Paulo - IFSP, representante de Entidades acadêmicas e de

pesqulsa;

Maura Cândido dos Santos, sendo a titular - Associaçao de Produtores Rurais

Orgânicos e AgroecolOgicos de Jacarel, representante das OrganizaçOes da

Sociedade Civil;

Fernanda de Moraes Alvarenga Scalambrino, sendo a titular - Suinä - Instituto

Socloambiental, representante das Organizacoes da Sociedade Civil;

Marcos Cesar Peloggia, sendo o suplente - FonteSol Energia LTDA, representante

do setor empresarial ou industrial;

Renata Thais Lopes Figueiredo, sendo a titular - Wana IndUstria e Comércio de

Produtos Qulmicos LTDA, representante do setor empresarial ou industrial;

Felipe Batista da Silva AraUjo, sendo o suplente - Wana IndUstria e Comércio de

Produtos Qulmicos LTDA, representante do setor empresarial ou industrial;

Ivan de Almeida Sales de Oliveira, sendo o titular, representante da Ordem dos

Advogados do Brasil, Subseçao de Jacarel.



III- Pauta do dia

. Posse dos novos membros;

Apresentaçäo do Felatório Situacional da Cãmara Ternãtica (CT) 1;

¯ Apresentacao do processo de impiementaçao da Agenda 2030 que está

sendo realizado peta Prefeitura corn a servidora Bruna Akemi.

IV- Deliberacôes

0 presidente Alexandre deu as boas-vindas aos novos membros, que forarn

empossados, e pediu para que se apresentassem brevernente aos demais rnembros

da comissão.

Fabiana realizou a apresentaçao do ReiatOrio Situacional da Câmara Temática 1

(CT 1), expondo Os trabaihos realizados pela câmara ao longo destes meses de

trabaiho (junho a setembro). Definiram o caiendáro de reuniöes, sugeriram a

realizacao de cursos pelos integrantes da CT para major entendjmento sobre a

Agenda 2030, sugeriram urn cronograma para atuaçao da câmara e urn Piano de

Acao para a Comjssao. Foj acordado reaiizar jnternamente na CT o ievantamento

de projetos executados ou urn estudo que possa fazer uma integracao entre Poder

PUblico e jnjcjatjva prjvada. Foj mencionada a irnportância de fazer o ietramento

sobre a Agenda 2030 e final jzar o levantamento das iniciativas exjstentes antes de

iniciar a rnunicipalizaçao das metas dos ODS e partir para a irnplementacao. Foi

apresentado o projeto Projeto Uso Conscjente. Como acoes propostas para a

cornissão em 2025 iistou -se: cursos de capacitaçao, ofjcjna de construcao de

indicadores, ievantamento dos programas e acOes da iniciativa privada, integracao

entre o poder pUblico e a jnjcjativa prjvada quanto as acOes que possam ser tomadas

em conjunto para atingir as metas dos ODS.

Alexandre mencjonou a necessidade de real jzar urn ietramento sobre a construcao
e monitoramento de jndicadores, especiaimente corn servjdores pUblicos. Wagner

se disponibiiizou a preparar uma apresentacao/capacitacao sobre indicadores.

Fabjana, Wagner e Alexandre ressaitaram a importãncia da apresentaçao da Bruna

para meihor compreensao dos trabaihos já reaijzados peia Prefeitura de Jacarel

sobre a Agenda 2030 e evitar retrabaiho na listagern dos projetos desenvolvidos
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Bruna está a frente da irnplementacao da Agenda 2030 desde 2022, para auxiliar

no monitoramento dos indicadores. lniciou a apresentaçao corn a pergunta "Quantas

pessoas vocés conhecem que tern conhecimento da Agenda 2030?" e apresentou

dados, segundo o IBOPE inteligência, expondo que 49% das pessoas entrevistadas

nunca ouviu falar na Agenda 2030. Ressaltou que a Agenda 2030 tern como

principal objetivo a reducao das desigualdades e apresentou uma breve linha do

tempo da evolucao dos trabaihos corn a temática da sustentabilidade.

Apresentou -se que a principal diferenca entre os Objetivos de Desenvolvimento do

Milênio (0DM) e os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) é que os 0DM

foram feitos apenas pelo Estado enquanto a construcao dos ODS teve ampla

participacao popular. Bruna rnencionou que pensar na localizaçao das açOes

envolve pensar em estrategias para alocacao de recursos e realizar esforcos corn o

conjunto de agentes da sociedade.

Sobre a implementaçao da Agenda 2020 ern Jacarel, Bruna expös que ern 2017 foi

identiflcada a necessidade das areas realizarem rnais trabaihos conjuntos para

potencializar suas açOes. Hoje este trabalho intersetorial já acontece, agregando

valor as acOes. Em 2017 forarn criados trés Cornités lntersetoriais: Social, Urbanos

e Meio. Estes comités catalisaram os trabalhos intersetoriais.

A Prefeitura de Jacarel realizou a padronizacao da coleta de dados corn cada area,

corn rnetodologia e perlodo de coleta. Foi realizada sensibilizacao desde os

secretãrios e secretárias as pessoas servidoras que estao na ponta, atuando

diretamente corn a coleta dos dados, para que as inforrnaçOes sejam coletadas

diretarnente. Wagner e Renata informaram que as rnesrnas dificuldades que a

Prefeitura enfrenta tambérn ocorrern no setor privado, em velocidade diferente.

Alexandre ressaltou que a questao de dados e indicadores é uma questao de cuttura

de gestao. Prirneiro ocorre a dificuldade ern levantar os dados, depois a dificuldade

ern saber quais dados são realrnente relevantes e corno realizar uma leitura correta.

Bruna ressaltou que tudo isso ocorre enquanto os trabaihos são realizados, como

"trocar a roda do carro corn o carro ern movirnento".

A Prefeitura de Jacarei realizou o 10 RelatOrio de ImpIementacao da Agenda 2030, /
que está disponivel no site da prefeitura. 0 relatOrio nao abrange a totalidade dos

prograrnas e acoes, pois isso se trata urna atividade governarnental, e sirn



indicadores estruturantes, que podern ser verificados independente das alteracoes
realizadas nos programas (por exemplo, a mudanca de name dos programas).

No final de 2023 fol entregue a 10 Observatôrio ODS Jacarei, que é urn relatôrio

estático. Ha uma movimentaçao do municIpio junto ao Instituto Federal para

construcao de urn painel (dashboard) para acompanharnento interativo dos

indicadores. Estimou-se que o prazo para construcao deste painel é de quatro anos.

o desaflo que a prefeitura encontra hoje é a padronizacão das pecas orçamentárias.

A Agenda 2030 näo tern uma padronizacao de implementacao. Jacarel iniciou a

irnplementacao da Agenda 2030 nas pecas orçamentárias antes do Tribunal de

Contas iniciar as cobrancas sobre isso. 0 Tribunal de Contas criou o ObservatOrio

do Futuro e a ndice de Efetividade da Gestão Municipal (IEG-M) para acompanhar

indicadores municipais em sete areas, comprovando eficiência dos investimentos

realizados e efetividade das politicas pUblicas. De 2017 a 2021 o IEG-M era optativo

na prestacao de contas dos municipios. Desde 2021 o Tribunal de Contas não

apresenta urna padronizacao, uma metodologia fixa, para avaliacao dos indicadores

dos municipios, gerando a cada ano diferentes niveis de cobranca por parte dos

auditores.

o IEG -M cornecou corn rnenos de 90 perguntas e atualrnente possui rnais de 300

perguntas. 2021 foi o primeiro ano que a Tribunal de Contas atrelou a IEG -M aos

ODS. Bruna apresentou a planilha do IEG -M e explicou que na verificacao do

Tribunal de Contas em 2021 a prefeitura teve muitas dUvidas no preenchimento dos

indicadores, cujos critérios nao são claros. Urn exernplo é a indicador sobre o tempo

de uso dos velculos da Secretaria de Educacao: o Tribunal de Contas pontua

negativamente as municIpios cuja frota tenha rnenos de 10 anos de usa, rnas não

esclarece qual seria a situaçao ideal (trabalhar como frota nova ou antiga?) e

porquê.

Rrlln2 rnrRsentou a Indice de Desenvolvimento Sustentável das Cidades (IDSC'.

ressaltando que esta ferrarnenta privada, apesar de extrair dados de fontes oficiais,

tern muita defasagem nos perlodos de coleta dos dados e pouca clareza na

definicao de alguns indicadores (par exemplo, indicador sobre a cobertura vacinal

sern mencionar quais são as vacinas da arnostragem).

Bruna mencionou que em 2024 o Tribunal de Contas questionou porque Jacarel

tinha piarado no IDSC de 2023 para 2024. A Prefeitura de rei já vinha
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acompanhando o IDSC e notou que de 2023 para 2024 o IDSC alterou sua

metodologia. Esta questao foi apresentada do Tribunal de Contas. Nota-se que o

Tribunal de Contas também precisa melhorar sua atuaçao em relacao aos

indicadores e a Agenda 2030. Este contexto do IDSC, de alteraçOes metodolOgicas,

levanta urn alerta sobre a adocao de ferramentas para análise de indicadores.

Wagner questionou se nào seria interessante pegar Os indicadores do IDSC e

atualizar corn os dados do rnunicIpio. Bruna rnencionou que este e o caminho, que

hoje a referenda é o painel de indicadores do Governo Federal, no painel ODS

Brasil. Ha uma defasagem nacional muito grande na coleta de dados e este cenário

e ainda rnais dificil a nIvel municipal. A Prefeitura de Jacarel tern feito urn trabalho

grande ern relacao aos indicadores, estimulando que as areas produzam dados

para, a partir disso, definir indicadores. A falta de metodologia na producao de dados

é urn fator que dificulta a definicao dos indicadores. E preciso que Os técnicos que

estão na ponta do trabalho, na execuçao, compreendarn a formulacao de

indicadores, a coleta de dados. Hoje o munidipio acompanha sistematicarnente urn

total de 575 métricas.

Bruna apresentou urn painel geral de dados sobre as boas práticas existentes em

cada area, suas métricas e ODS relacionados. lnformou que as boas práticas

provavelrnente irão rnudar corn a entrada do novo governo em 2025. E preciso rnedir

os indicadores do municIpio a partw das acoes de toda a sociedade e não apenas

do Poder PUblico Municipal. Bruna perguntou como é a atuacao das empresas do

municipio ern relacão a Agenda 2030. Renata inforrnou que na Wana é feito esse

controle de indicadores e Felipe cornplementou que existem plataformas mundiais

de controle de indicadores da Agenda 2030, que dão a classificacao de

irnplernentacao das ernpresas. Felipe inforrnou que rnesmo no setor privado ha

muitas alteracOes de metodologia e que nosso desaflo enquanto comissäo e
estarrnos atentos a essas alteracoes de metodologia. Para a Wana a construcao
dos indicadores tarnbérn foi sendo alterada a rnedida que as metodologias

mudavarn. E preciso construir indicadores que facam sentido para a prefeitura. Os

desafios do setor pUblico e do setor privado são muito semeihantes. Wana publicou

em seu site seu 10 relatório de sustentabilidade, apresentando seus indicadores e

tendo ciência de que possivelmente eles serão alterados.



Alexandre ressaftou que ainda falta urn entendimento geral sobre o que é urn

indicador, corno estabelecer indicadores e que esta etapa de entendirnento é muito

importante para posteriormente ser realizado a levantamento de indicadores.

Marcos perguntou coma está senda abordada na Comissao a questao do setor

privado, tendo em vista que Jacarel possui grandes indUstrias (Ambev, Heineken,

Cebrace, etc.). Como serão capturadas as informacoes das empresas para compor

as indicadores gerais do municIpio? Bruna explicou que a setor privado possui estes

dados, mas a setor pUblico não tern produzidos todos as dados que o setor privado

tern, coma par exemplo a emissao de gases na atrnosfera. Alexandre informou que

esta é a intencao da Camissão: mobilizar todos os atores para que tambérn

apresentem seus dados. Podernos convidar mais ernpresas e mais atores para

participar das reunlOes da Comissao. Marcos informou que esta aproximacao pode

ser feita, par exemplo, a partir da realizaçao de urn fárurn realizado em conjunto corn

a CIESP e FIESP.

Urna das funcOes da comissão também é criar estrategias para mobilizar as demais

atares em pral da implementacao da Agenda 2030, corn par exemplo a promocao

de reuniöes, encontros, seminários, consultas pUblicas, etc. A intencao é ampliar as

parcerias! Pensar em uma implernentaçao em etapas, em fases, é uma abordagem

interessante sugerida pela Renata. A sensibilizacao é urna etapa irnportante, dar

visibilidade a Agenda 2030! A Comissão está disposta a criar estes lacos entre

Poder Püblico, sociedade civil, setor privado, academias, etc. preciso integrar

todos as atores! 0 inhcia deste trabaiho pode ser feito corn as empresas que

integrarn a Comissão, para a partir disso ampliar para outras empresas.

Maura mencionou que a Comissao é urn trabaiho pitoto, comentou sabre a

dificuldade de levar toda este conteüdo de maneira acessIvel, compreensivel aos

pradutores rurais. Mencionou que na agricultura é urn pouca rnais fácil de realizar

medicOes rnas que na pecuaria é urn pouco mais complicada.

Ivan cornpartilhou que a OAB São Paulo tern corno acão a implantação de placas

fotovoltaicas para producao de energia.

Fernanda apresentou que tern dUvidas sobre a elaboracao do diagnóstico do

municIpio, pois ainda nao chegarnos num consenso sobre o que apresentar.

Fernanda rnencionou que na CT 2 realizaram apenas a levantarnento dos

programas e acoes rnunicipais, não iniciararn a construcao de diagnostico. Coma a
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Comissao vai se organizar para apresentar informaçoes em urn diagnostico que

permita uma continuidade de trabaiho, a distribuicao de tarefas? Coma começar?

Bruna sugeriu 10 determinar uma forrna Unica de trabaiho para as Cämaras

Temáticas, porque se cada urna tiver uma forma de trabalho diferente fica difIcil de

padronizar as trabaihos depois. 2° definir se apresentacao será através de

programas ou indicadores ou de outra forma. Bruna ressaltou que são 169 rnetas,

então é urn trabaiho muito grande para analisarmos agora. Bruna sugere urn

relatôrio situacional dos rnembros que cornpOe a Comissão, comecar de dentro, rnas

ressaltou que a forrna de trabalho a Cornissão que ira deterrninar.

Alexandre apresentou que, em sua visao, o relatário seria fazer uma leitura do que

foi produzido dentro de cada Cârnara Ternática, de quais foram as trabaihos

realizados na Cornissão e propor para 2025 urna agenda de novas atividades, coma

entender meihor a questao dos indicadores, agenda de mobilizacão da sociedade

civil, letramento de servidores püblicos, entre outras acOes. Natália rnencionou que

concorda parcialrnente corn as colocaçOes do Alexandre, rnas que ye necessidade

de aproveitar a Relatório Final para propor para a nova gestão açOes de atencao
para implementacao da Agenda 2030, corn base no referencial teOrico sugerido para

estudo, pois a prOxirna gestão contemplará a Ultirno ciclo da Agenda, nos perlodos

de 2025 a 2029.

A sugestao de continuidade dos trabalhos para construcão do Relatôrio Final:

lermos as rnateriais sugeridos de estudo para, a partir deste referencial teOrico,

estabelecer a surnário do relatório e dividir a producão dos textos.

Fernanda sugeriu fazerrnos a exercicio de destrinchar uma meta de urn ODS para

entender rnelhor coma ela é compasta, a que temos no municipio, onde buscamos

estes dados.

Alexandre sugeriu que cada CT tenha urn representante para se reunir e decidir

junta corn o Alexandre uma proposta de sumário do Relatôrio Final, que será

submetida ao grupo para aprovaçao via email ou grupo do Whatsapp. Se a grupo

estiver de acordo darnos continuidade e partirnos para a elaboracao do texto. 0

Relatório Final será enviado digitalrnente aos integrantes da Comissão. Alexandre e

It!
os representantes de cada CT definirão urna data na sernana de 28 de outubro para,//' ,,

realizar a reunião de definicaa do surnário do Relatório Final. \\



Nada mais a relatar, as vinte horas e vinte e três minutos o presidente Alexandre

Vaz de Oliveira Moraes encerrou a reuniäo e eu, Natália Karnauchovas, registrel a

presente ata que lida e aprovada, será assinada pelos conseiheiros presentes.

Jacarel, 14 de outubro de 2024.
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